

# EL PUEBLO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En TERUEL, al mes . . . . . 50 céntimos  
Fuera de la Capital, trimestre . . . 1'80 ptas.

Redacción y Administración  
Plaza de la Libertad número 3

Anuncios a precios convencionales

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

SE PUBLICA SEMANALMENTE

Año I El pago será adelantado Teruel 6 de Junio de 1918 No se devuelven los originales Núm. 23

**INSTITUTO DE VACUNACION ANTIRRABICA**  
Sucursal del Instituto de ALFONSO XIII, de Madrid  
**METODO HOGYES**  
**DIRECTOR DON VICENTE MUÑOZ**  
MEDICO FORENSE  
**GRATIS A LOS POBRES** CALLE DEL SALVADOR 26, 2.º

**FIDEL BONILLA SOL**  
Corredor de Comercio Colegiado  
SANTA CRISTINA, 6, (Antes Murallas)

**JUAN ANT.º MUÑOZ REMON**  
**MEDICO** IGUALAS Y VISITAS  
Plaza del Tremedal, 7, principal

## Política idónea

Continúa en el Congreso la discusión de los meses de Agosto: el debate decae en interés toda vez que ya hicieron uso de la palabra los que debían intervenir en él. Primero Largo Caballero y Anguiano, comedidos hasta con exceso y queriendo evitar que se interpretara su actitud como de campaña levantisca: luego Saborit más vibrante y enérgico: Indalecio Prieto sincero en el acento, justo en la acusación y con argumentación irrefutable; Besteiro el último revelándose como un parlamentario ilustre, tanto que ha habido periódico que le compara con el austero Salmerón, los cinco han cumplido como el país esperaba de ellos; no han defraudado las esperanzas de los que les llevaron al Parlamento; han respondido dignamente á la representación del partido en que militan. La disección del gobierno de Dato, que tan sangrientamente reprimió la huelga de Agosto, ha sido completa.

Las acusaciones concretas que se han hecho por los cinco oradores, sin desprestigiar á colectividades, sino poniendo al vivo lo que debe extirparse de ellas, han causado profunda impresión en el país todo; sólo los conservadores idóneos, los que directa ó indirectamente tuvieron participación en aquella represión, trataron, actuando de *acólitos honorarios*, de evitar las denuncias ahogándolas á gritos y con desplantes chulescos, reñidos hasta con la buena educación.

Pero si para condenar á aquel Gobierno no fueran bastantes las verdades pronunciadas en el Con-

greso, hay para la Nación entera, otro dato más elocuente; la actitud de los propios acusados.

Las continuas interrupciones á los oradores por parte de Dato y Sanchez Guerra con todos sus secuaces: el propósito manifiesto de tratar de generalizar conceptos particularísimos á fin de poner á los oradores en pugna con instituciones; la actitud de airada protesta contra el Presidente de la Cámara, cuando ordenaba respeto para el orador. Esa actitud, como la del toro, revolviéndose bajo la presión de la herida, es la que más francamente les acusa. ¿A qué gritar, á qué interrumpir, á qué apostrofar al Presidente, si se creen inocentes?

Los inocentes no interrumpen, no gritan. Antes al contrario, permanecen serenos ante la acusación injusta, pues al fin brillará la verdad que confunda á los calumniadores. Pero éstos, en esta ocasión ¿dónde están?

Las denuncias concretas é inimpugnadas de Prieto; las hechas por Besteiro respecto al régimen penal de las cárceles militares, reconocidas, aunque solo sea en parte por el Ministro de la Guerra; las acusaciones formidables de Marcelino Domingo, aceptadas y confirmadas por el propio general Marina, ¿no son el prólogo de la verdad de las acusaciones? ¿No son el mentís más formidable dado por el actual ministerio á las palabras de Dato y Sanchez Guerra? ¿No constituyen la condenación más terminante á una política netamente conservadora y como tal, inquisitorial, reaccionaria y sangrienta?

Invocaba Dato, al final de su tímido discurso, el patriotismo de todos, para que olvidando odios, se forme en España la unión sagrada de todos los partidos. Pero olvida el Sr. Dato lo más elemental y es que víctima y verdugo no pueden unirse, se repelen y

hasta tanto que no se apliquen las debidas sanciones, no es posible la unión. ¡Responsabilidad! pide á gritos la Nación y esa responsabilidad ha de hacerse efectiva para que en España sea posible una unión.

Pide Dato que se depongan los odios, cuando es él quien los ha provocado; pone en sus labios el engrandecimiento y es él el que fusiló sin piedad. Por lo visto actúa como el portugués del cuento «si me sacas del pozo, te perdono la vida» ¡Cuánta insensatez!

Más terminante aún, ha sido la actitud de la Cámara que se pronunció por completo contra el Presidente de Agosto, al discutirse la actitud de aquel Gobierno ante la prisión de Marcelino Domingo, Diputado de la Nación. Aquí Dato no convenció á nadie como con acierto le dijo Pedregal; y tan no convenció que ya no fueron solo los impugnadores socialistas ó republicanos: los liberales por boca de Suarez Inclán y Burell, se revuelven contra Dato por el atropello cometido contra la inmunidad parlamentaria y requeridos los Ministros actuales Romanones con García Prieto se sacuden la mosca dejando la responsabilidad para Dato solo y hasta Maura se inhibe en este asunto asegurando que mientras esté él al frente del Ministerio, será respetada la investidura parlamentaria, pero se sacude también el muerto, dejando la responsabilidad íntegra para Dato. Todos le abandonan y es que todos tienen el convencimiento de que huele á cadáver y cumpliendo las palabras del poeta, se alejan repitiéndose interiormente Dios mío, que solos se quedan los muertos.

## Desde Orbajosa

Querido Melo:

Habitante pacífico de Orbajosa, me hiciste perder mi habitual tranquilidad, leyendo aquellas cartas en que hiciste psicologías de la histórica, al par que señorial Taurojosa, la ciudad de las torres de encaje, suprema filigrana de un arte mudejar.

Rompí el quietismo de mi vida y me dispuse á visitar la ciudad que describías en tus epístolas.

Es muy curiosa, caro Melo, la Campana vetusta de tus crónicas.

A mi llegada sorprendiome ver desarrugado el entrecejo de los taurojenses, aquellos fijosdalgos, émulos en nobleza de maese Pedro el Almacenero. Eran fiestas.

La ciudad bullanguera y reidora bailaba á los compases de una orquesta de laureados juglares, gozaba de los fuegos de artificio, maléfica creación de un alquimista brujo, y esperaba con loca ansiedad entre cantos patrióticos y corridas de toros, el día que hiciera su aparición en el claro horizonte, cúpula azul cobijadora de promesas, que serán realidades otoñales, otro engendro diabólico del prodigioso talento de Vinci el artista y el sabio.

El célebre aparato «per volare» alucinación no más en su tiempo, realidad viviente en el nuestro, y motivo del enunciado de uno de los más grandes principios de la física, que plagiado y bautizado por Newton con el nombre de principio de la acción y la reacción no es más que la frase del gran Leonardo, en su especie de aeronáutica medioeval.

«Tanto fa el aire contra la cosa, como la cosa contra el aire».

Perdona, Melo, que el virus científico haya invadido esta descripción de fiestas y alegrías, con que quiero recrear tus ratos de ocio.

Taurojosa, la que celebraba comedias y sainetes en un modesto «corral» ha construido un Teatro en serio, completamente en serio.

Como nota curiosa te diré que se discutía que nombre convendría al Coliseo, para lo que un amigo tuyo, el célebre Juan de Teruel esgrimió su pluma ya habituada á funcionar de hisopo, y rompiendo lanzas, cual el hidalgo Cervantino, dedicó un homenaje á un artista baturro. ¿No te extraña?

Tales cosas no dudo, te servirán de regocijo.

También he ido á los toros. Ha sido para mí el índice mejor para juzgar á Taurojosa.

Imaginate tú, unos adolescentes de pánico subido, dispuestos á divertirse por una peseta.

Y un público, dispuesto también á exigirles una peseta de arrojito. ¿Tú crees que la cantidad se presta á grandes cosas?

Pues bien, uno de los valientes, tuvo la desgracia de que le largarán un marrajo (como dice la jerga tauromaca) capaz de asustar bajo la fosa á Pepe-Hillo.

El pánico llegó al horror y el muchacho permaneció cabizbajo, escuchando á mis pies, cuantas groserías y vejaciones pueden decirse á un hombre. ¡El derecho de una peseta!!

Salí descorazonado, la tarde declinaba, las lindas taurojenses, majas goyescas parecían luciendo sus mantillas en carruajes. La gente formaba un cordón, verídica serpiente de anillos humanos, y yo cual el héroe de Villaspesa, veía, al romperse los últimos rayos de sol contra el circo taurino, surgir del redondel los torreones de una Escuela.

Villaspesa soñó con un Alcazar de las perlas. ¿Habré soñado yo con un palacio de quimeras?

Tuyo siempre  
TEÓTIMO

## LOS CULPABLES

El magistral discurso pronunciado por el Diputado á Cortes D. Marcelino Domingo, en la sesión del día 31 de Mayo, fué un éxito de los mayores que ha tenido el joven diputado por Tortosa.

No fué sólo la gallardía al combatir la actuación del gobierno de Dato ni el relato de su detención y prisión, lo que más se hace resaltar de su discurso. La parte expositiva, aquella en que de mano maestra pinta la situación de los partidos españoles y la actuación de todos los factores que intervinieron en la crisis profunda del verano pasado, fué sencillamente admirable. Como resumen de esa exposición, véase lo que dice para deducir la verdadera responsabilidad de aquellos hechos.

«Señor Jefe del gobierno, señor Mura; yo no quiero hacer más consideraciones de ninguna clase sobre todas aquellas fuerzas que actuaban en nuestro país en aquel momento. Sólo he de insistir en exponer á la consideración del país, que es el que ha de oír lo que aquí pronunciamos, si en aquella semana de agosto en que los obreros habían anunciado reiteradamente sus súplicas y habían manifestado claramente sus disposiciones, en que las fuerzas republicanas habían dicho cuál era el camino que se propñian seguir, si en aquel momento actuaban como defensores del régimen y del orden esas clases sociales, que manifestaban esta actitud, ó si estas clases sociales, Juntas de Defensa, Asamblea de parlamentarios, discursos de su señoría, conociendo la actitud de las fuerzas republicanas y socialistas, las contenía diciéndolas que dentro del régimen podían tener solución sus aspiraciones, ó las empujaban para que, saltando las leyes, procuraran cambiar el régimen de este país, no para dar solución á sus aspiraciones legítimas y á sus ideales, sino para implantar un gobierno que satisficiera las aspiraciones y los deseos de los ciudadanos. Vosotros nos empujasteis; vosotros, mauristas, asambleístas, Juntas de Defensa, fuisteis las fuerzas revolucionarias que más intensamente actuaron durante la semana de agosto. Nosotros cumplimos nuestro deber. Más que nunca cumplimos con nuestro deber en bien de los ideales y en bien del país.»

Después de eso, ¿Quiénes fueron los verdaderos culpables de la huelga de Agosto?

## LA GUERRA

Se anuncia un movimiento contra-revolucionario en el Ural y en Siberia. Esta lucha contra los maximilistas adquiere caracteres de movimiento nacional, y se indica que Dutof, atacán de cosacos, ha logrado organizar un fuerte Ejército.

La flota de cruceros rusos que logró escapar de Sebastopol, ha sido hundida por los submarinos rusos que no han querido entregarla á los alemanes.

Siguen celebrándose en Bohemia gran-

des manifestaciones políticas en favor de la creación del Estado yugoeslavo.

Se ha firmado un tratado anglo-sueco por el que se ponen á disposición de los aliados 400 mil toneladas, pagándose un flete mensual en carbón y metálico. Además Suecia será abastecida con un millón de toneladas de cereales; pero habrá de disminuir notablemente la exportación de minerales á Alemania. Con este motivo se habla de que Alemania ha presentado un ultimatum al Gobierno danés conminándole á retirar el tonelaje ofrecido á la Entente.

Al escribir la pasada semana, la inminencia de la nueva y formidable ofensiva alemana, con el objetivo de desbordar Amiens, para abrirse el camino de París por el valle del Oisse, ya había comenzado entre Soissons y Reims, en un frente de 40 kilómetros. El día 27 se inicia un movimiento con grandes contingentes hacia el valle del Aisne, logrando el 28 atravesar este río por Vailli. Al tercer día alcanzaron el Vesle, en Jismes, y tras lucha encarnizada ocuparon la mayor parte de Soissons, y aun cuando ganaron los contrafuertes de Reims, las tropas británicas lograron sostenerse y defender esta ciudad, así como los franceses detuvieron la marcha triunfante de los alemanes al oeste de Soissons.

El centro del ejército alemán siguió avanzando considerablemente en dirección al Marne, pero las dos alas siguen defendiéndose casi sin perder terreno. Por eso los alemanes al alcanzar el Marne en Dormons, no lo atraviesan é inician un nuevo ataque sobre el flanco francés de Soissons á Chateau Thierry, buscando el verdadero objetivo del paso á París por el valle del Oisse, sin lograr hundir este flanco.

Desde este momento queda clara la orientación de la batalla. El mando francés no ha defendido con fuerza las líneas del Aisne, del Vesle y del Ourq, sin duda porque vió que el centro de batalla sería el lado izquierdo del ángulo de avance hacia el Marne. Allí se combate ahora con terrible encarnizamiento. El centro del empuje está en las dos orillas del Ourq y los extremos en el Oisse al norte y Chateau Thierry al sur.

En las últimas jornadas las reservas francesas llegadas al sector importante, han compensado en parte la superioridad numérica de las fuerzas alemanas, y la impresión es que ambas líneas de choque tienden al equilibrio, pues las últimas noticias indican que ni hay avances ni reacciones francesas importantes.

La prensa francesa ha demostrado estos días gran serenidad; ni un momento se ha visto nada que no signifique gran confianza en el mando y en el Ejército. Todos los periódicos se expresan en frases de elogio y gratitud á los soldados franceses que diariamente realizan prodigios de heroísmo.

M. Barrés escribe: Por una vez más Francia será el escudo de los pueblos y recibirá terribles golpes. Desde la traición de los revolucionarios rusos, estos malos días estaban anunciados. Esta nueva avalancha podrá, bajo su presión, obligar á nuestros ejércitos á ceder terreno, pero por ninguna parte romperá sus filas.

## La enfermedad del día

Lo que verdaderamente preocupa á la opinión nacional en estos días, es la epidemia que ha invadido toda la península, extendiéndose con tal rapidez por poblaciones y pueblos, que bien puede asegurarse que actualmente, España entera sufre las molestias inherentes á esa dolencia.

Siempre que ocurren casos parecidos y solicitan oficialmente los informes técnicos de las Academias correspondientes, ya se sabe, en lugar de aclarar las dudas y tranquilizar con sus atinados consejos á la opinión nuestros famosos académicos, y nuestros *sabios oficiales*, sueltan una sarta de tonterías y Gedeonadas que no dicen nada práctico y si únicamente, aumentan las dudas y las incertidumbres del público, ya de sí ignorante y timorato.

La enfermedad actual la conocen perfectamente nuestros médicos, es sencillamente una infección catarral de naturaleza gripal, cuyo germen productor, ha adquirido en este caso una enorme difusibilidad pero afortunadamente con escasa virulencia.

No es esta la primera epidemia sufrida en España de este mal. Desde el año 89 que fué muy intensa, ha habido varias épocas de gran número de atacados; lo que si ocurre actualmente, es que ha tomado una intensidad verdaderamente excepcional por su contagiosidad exagerada.

No hay, pues, motivo por ahora de alarma, la enfermedad en general es sumamente benigna, ceden sus síntomas, un poco aparatosos en sus comienzos, con facilidad y sin otro tratamiento en la mayoría de los casos, que un régimen severo de dieta, ayudado de algún analgésico, y guardar sobre todo el no dar lugar á una recaída, que son casi siempre ocasionadas, por imprudencias del propio enfermo ó de la familia.

Los medios para evitar el contagio son completamente inocentes; lo mejor, es aguantar con paciencia, y esperar tranquilamente á consumir el turno correspondiente, pues de esto, no se escapa ni una rata.

## AYUNTAMIENTO

Sesión del día 3 de Junio de 1918.

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de esta provincia se abrió la sesión á las 20'25. Asisten á ella los señores Alcalde, Tenientes de Alcalde Salvador y Sanz y concejales Marqués, Navarro, Marina, Monterde, Lasarte, Andrés, Estevan y Novella y la asistencia del público es escasa.

Dada por el Sr. Secretario lectura del acta de la sesión anterior es aprobada.

Seguidamente el Sr. Gobernador hizo uso de la palabra para agradecer á la Corporación municipal la atención de que una Comisión de la misma pasara á saludarle y mostrándose complacido por poder corresponder á aquella atención devolviendo el saludo y ofreciéndose á la Corporación representante de Teruel y á Teruel todo como Gobernador y como particular para la resolución de cuantos asuntos se crean beneficiosos para la capital.

Llama la atención del Concejo acerca del capitalísimo asunto del abastecimiento de aguas potables para la población, rogando al Ayuntamiento no descuide este asunto de tan vital importancia; señala el hecho de que es Teruel la única excepción entre las capitales de provincia de no tener aguas potables, deficiencia que hay que resolver con premura por el nombre de Teruel.

Aconseja que no se discutan preferencias al tratar de elegir proyecto, antes al contrario que puesto que hay proyecto, no perder el tiempo en discutirlo, sino aprovecharlo llevándolo á la práctica con la mayor brevedad posible.

En este sentido y para cuanto sea necesario se ofrece incondicionalmente en el cargo que ocupa y en el terreno particular. Y terminó reiterando el saludo á la Corporación.

El Sr. Doporto agradeció en nombre del Ayuntamiento el saludo y los ofrecimientos de la primera autoridad civil de la provincia, haciendo presente que el Ayuntamiento trabaja en el proyecto de traída de aguas con verdadero interés.

Se suspendió la sesión unos minutos para acompañar al Sr. Gobernador que fué despedido en la escalera por todos los concejales.

Reanudada, por Secretaria se dió cuenta de los asuntos que figuraban en la orden del día siendo todos aprobados.

Se leyó una comunicación de la Comunidad de Ayuntamientos aragoneses dando cuenta de la constitución de la Comisión permanente en la que se reserva al Ayuntamiento de Teruel una de las Vicepresidencias, para si cree que debe formar parte de la Comunidad y de los acuerdos adoptados.

El Sr. Alcalde pone á la consideración de los señores concejales si creen que procede volver sobre el acuerdo que se adopta en este asunto y si entienden debe contestarse agradeciendo la atención que se tiene al Ayuntamiento.

El Sr. Marina, hace presente que se congratula de haber sostenido en el seno de la Comisión el criterio de que no debía el Ayuntamiento de Teruel separarse de las conclusiones que se acordaron en Madrid y que entiende deben sostenerse agradeciendo á la Comunidad oficiante su atención, pero que no debe Teruel entrar á formar parte de la Comunidad, antes bien recabar su autonomía é independencia. Adhiérese á la propuesta del Sr. Alcalde que es aprobada.

Se dió cuenta de un oficio de la Comunidad de Franciscanos invitando al Ayuntamiento á una procesión.

El Sr. Alcalde manifestó que en vista del gran trabajo que pesaba sobre la alcaldía con motivo de las exportaciones, asunto en el que obraba como Delegado de la Junta de Subsistencias, se había visto precisado á nombrar un auxiliar de la Alcaldía y solicitaba del Ayuntamiento se le señalase una gratificación de 2'50 pesetas diarias.

El Sr. Marina solicita se aclare si se trata de un empleado más para el municipio ó es un nombramiento circunstancial, sólo como auxiliar de la Alcaldía y sin sentar precedentes ni crear derechos, lo que es contestado satisfactoriamente por el Sr. Doporto aprobándose lo solicitado.

Y se levantó la sesión.

## Diputación provincial

Tras numerosas tentativas, conciliábulos y convocatorias, por fin ha podido reunirse la Diputación provincial, aunque sea con el escaso número de diez diputados, como ocurrió en la sesión del martes.

En las reuniones celebradas se han acordado los siguientes nombramientos: Vicepresidente de la Diputación, don Santos Alcalá.

Idem de la Comisión provincial, don Eugenio Gomez Alaestante; y Delegado de la Casa provincial de Beneficencia, D. Manuel Hinojosa.

Otro de los acuerdos tomados ha sido el de retirar la subvención que se concedió á la empresa de automóviles de Teruel á Alcañiz, en vista de que el servicio no se presta en las condiciones que se señalaron al concederse aquel beneficio.

En la sesión del martes, según nos informan acudieron sólo diez diputados, es decir que no se reunió la mayoría absoluta que determina el reglamento para poder deliberar y tomar acuerdos. No obstante, se eligió el diputado que ha de desempeñar el cargo de Delegado de la Casa de Beneficencia. Por lo visto el interés político, único que domina á ciertos elementos provinciales les hizo cometer un atropello, fundados en que había antecedentes de que con diez diputados basta cuando hay alguna vacante.

El artículo del reglamento determina que precisa la mayoría absoluta de los diputados que corresponden á la provincia. Así parece ser lo que entendieron á posteriori por cuanto en la sesión del miércoles lo primero que se hizo fué dar validez á los acuerdos del día anterior por diez votos y uno en blanco. Pero el nombramiento quedó hecho, que es lo que se trataba de demostrar.

Pueden los pueblos seguir bendiciendo á los sesudos padres provinciales que con tanto desvelo trabajan por la provincia, en tanto que el contingente asfíxia á la administración municipal.

La arcaica institución se remozará por unos días y cuando venga el segundo periodo de sesiones, volverán los oscuros

diputados á interesarse por los pueblos. ¿Cuándo se convencerán éstos que hay que pedir la supresión de ese organismo tan inútil y tan costoso?

## AGUA PASADA

Han terminado los festejos que como dijimos en número anterior, nos han hecho recordar lo de

Todo está igual parece que fué ayer.

Ninguna novedad, nada que sea atractiva; todo repetición de lo de años anteriores y es que no se hacen las cosas como debieran hacerse; buscando elementos nuevos para organismos que han de ser constantemente jóvenes; procurando tiempo sobrado para preparar el programa que sólo con tiempo puede remozarse y no esperando á última hora para hacer las cosas de deprisa y corriendo lo que obliga á no salirse de la nota vulgar que preside las fiestas teruelanas desde hace algunos años.

Robustézcase la Junta de festejos—como decía un amigo nuestro—con personas que hayan visto fiestas, única manera de salir de la monotonía imperante. Tómese con cariño y con tiempo la confección del programa y no ocurrirá lo de este año, que después del anuncio de la aviación, nos hemos quedado sin ella, con aviador ó sin él, pues es lo mismo que no tenerlo si se carecía de aparato volador.

La Comisión de Fiestas debe empezar á trabajar en el mes de Enero, no esperar á últimos de Abril ó primeros de Mayo, pues en esta época debe estar ya hecha la propaganda en la provincia y fuera de ella.

Por lo demás, tenemos el convencimiento que predicamos en desierto y el tiempo se encargará de darnos la razón.

Teruel, este año, no puede quejarse. Tal vez y sin tal vez, sea el año que más huéspedes ha tenido: bien aprovechado el tiempo con festejos abundantes y nuevos, hubiéramos retenido más tiempo á nuestros visitantes. Pero, abrimos un interrogante, para cerrarlo el año que viene.

## Por lo que valga

Con verdadero sentimiento vamos á ocuparnos de un asunto que no hubiéramos querido tocar; pero las quejas que hemos recibido, y los casos por nosotros presenciados, nos obligan, con toda corrección, á hacer una saludable advertencia que esperamos no caiga en saco roto y la atiendan los que están más interesados en ello.

En las fiestas que se han celebrado estos días pasados no ha habido más nota discordante que la ocasionada con motivo de la procesión del Corpus. La intransigencia de ciertos individuos que viven medianamente atrasados, han dado lugar siempre á incidentes lamentables, siquiera no hayan tenido ulteriores consecuencias. Estos elementos, distinguidos siempre por su fanatismo, más ó menos religioso, se han permitido excederse este año hasta límites que la buena educación prohíbe. Actitudes airadas, palabras indecorosas, frases que dicen poco en favor de la cultura de quien las emplea, han sido motivo de incidentes desagradables, en mayor número este año que en anteriores. Si en lugar de usar modales impropios de caballeros y más aun de personas que predicán paz y mansedumbre cristianas, se limitaran á advertencias corteses y urbanas, que siempre son atendidas, nos ahorrarían estas líneas que aunque parezcan de censura, por nuestra parte, no tienen más alcance que la de una sencilla advertencia que esperamos ver atendida en beneficio de todos.

—Conste, pues, nuestro propósito que no es otro, que el corresponde á nuestros ideales de tolerancia y corrección.

## COSAS.....

Telegrama de prensa.

“La enfermedad del Sr. Dato

El ministro de Estado guarda cama á consecuencia de una afección gripal.

Tiene 39 grados de calentura.

Recibe numerosas visitas.

Este enfermo era el que en Agosto no dejaba publicar los nombres de los que

morian en la calle. ¿No debiéramos hacerle el vacío, compañeros, aun en sus enfermedades? ¡Que está enfermo; ¡A nosotros qué!

## La epidemia

Continúa propagándose con inusitada rapidez, hasta el punto que puede asegurarse que en el espacio de tiempo que media desde el número anterior á éste, no ha habido casa en Teruel que no haya recibido la visita del molesto «soldado de Nápoles» como le llaman los madrileños.

Afortunadamente, no reviste gravedad la dolencia, pero bueno es aconsejar á todos no la tomen á broma, pues las imprudencias pueden acarrear contingencias graves.

## De música

Por falta de número (léase atacados de gripe) se suspendieron los dos últimos conciertos que con motivo de las fiestas tenía anunciados nuestra excelente banda de música. Deploramos la causa y les deseamos á los epidemiados rápida convalecencia.

## “El peregrino curioso,”

(Vida política española)

por ALBERTO GHIRALDO

Precio: 3'50 Pesetas.

## “Desde las barricadas,”

(Una semana de revolución en España)

Sensacional folleto de 100 páginas.

Precio: 0'35 Pesetas.

Pedidos en todas las librerías y Casa Editorial Mónica. TORTOSA

Chocolates ZARAGOZA  
son los mejores

Chocolates ZARAGOZA  
son los que tiene V. que tomar

DEPOSITOS

LA MADRILEÑA

LEON ADRIAN. MERCADO, 8

Y CARLOS ELIPE, CONFITERIA

San Juan, 23.

Imprenta de Arsenio Perruca, Instituto 7.

Labor cultural del Partido Republicano Turolense

## Cuestiones palpitantes del ambiente social y político

Conferencia leída la noche del 7 de Abril de 1918 en la Juventud Republicana, por Angel Sanz Nougués.

(Continuación)

tra vida es una obra magna que ha realizado, ese partido de románticos de la libertad y la justicia.

Siendo importantísimo lo que acabo de exponeros todavía hay frutos más pujantes y manifiestos del Socialismo Español.

Oculto entre los verdes montes de la región norteña, existe un pueblo que aun cuando no muy grande, su industria, su régimen social y administrativo le elevan ante mis ojos á la primer capital Española.

Es la popular ciudad de Eibar, donde se fabrican las mejores armas del mundo, donde existen los obreros más inteligentes, los ajustadores más expertos.

Es un pueblo curioso, verdadera República Socialista sobre cuyo escudo y en cuarteles de gualda y armiño en el que campean blusas, limas y tornos, pujantes artefactos de una nobleza verdadera, pudiera escribirse como único lema: CULTURA Y TRABAJO.

En Eibar no existen señoritos, la chaqueta se ha sustituido por la blusa y obreros y patronos, jefes y oficiales de un ejército industrial ostentan el mismo uniforme.

La obrera y la hija del patrono pasean unidos del brazo por aquellas calles donde se respira un ambiente vivificador.

Y vínculos matrimoniales se establecen entre los humildes y los poderosos cuya única condición es la moralidad y la cultura.

Mi extrañeza fué grande al conocer todos aquellos detalles, apuntes psicológicos que un cicerone-filósofo digno sucesor de Victor Sarrasqueta, popular constructor de escopetas, me daba á conocer.

—¿Cómo pudieron ustedes llegar á esta fusión tan íntima del patrono y el obrero? pregunté.

—Señor, fué la Escuela quien realizó el milagro. Aquí no hay Escuelas pagadas, la ciudad, el pueblo entero, subvencionamos la pública y patronos y obreros enviamos á nuestros hijos. Todos hemos aprendido á leer en el mismo cartel.

Sus frases me entusiasmaron, es así como se debe fundir la nueva Sociedad. De niños, cuando las pasiones humanas no han asaltado el corazón, educar á todos lo mismo, vivir todos unidos porque esos vínculos que se forman en la infancia, son maromas resistentes que no hay fuerza capaz de romperlas luego en la vida.

—De ese milagro, seguíame explicando el acompañante, brotó la vida de Eibar, que tiene cosas muy interesantes, entre ellas figuran dos cargos el de Sereno y Jardinero que desempeñan respectivamente un famoso tenor de ópera y un conde italiano.

Verdaderamente tiene interés el cuento, yo creo que contároslo es el mayor elogio que puedo hacer de aquel

país de bravos y leones, escrupulosos cumplidores de sus deberes y esforzados defensores de sus derechos.

Llegaron en cierta ocasión, al pueblo, dos ricos extranjeros con el objeto de visitar la industria Eibarense de renombre mundial.

El ambiente libérrimo, las costumbres del país, la vida en general de aquel pueblo norteño entusiasmaron de tal modo á los visitantes que decidieron fijar su residencia habitual en él.

Pasaron meses y los habitantes de Eibar empezaron á fijar su atención en aquellos dos señores, únicos que á la sazón holgaban en el pueblo.

Hubo una reunión magna de las fuerzas de la población, en la que todos protestaron de la vida improductiva de aquellos dos sujetos.

El pueblo en masa, acordó visitarles con objeto de invitarles al trabajo ó despedirles de la villa en el caso contrario.

Y una mañana en que las sirenas de las fábricas callaron en señal de fiesta una comisión de obreros y patronos se encaminaron á la residencia habitual de quienes atraían ya por mucho tiempo la atención de los Eibarenses.

—Señores, dijéronles, es un honor y una costumbre que ostenta nuestra villa que todo habitante de ella se ocupe de algo. Con disgusto hemos visto que ustedes vienen viviendo varios meses en la ciudad sin hacer nada y estamos dispuestos ha que abandonen ustedes su inactividad ó en caso contrario la villa.

Entusiasmados los interpelados de la franqueza y lá lógica de aquellas gentes, en el acto respondieron.

(Continuar á)

